

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea.
Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real.
Todo pago se entiende por adelantado.
Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martín, núm 8
segundo

Domingo 12 de Mayo de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.270.

La patria y el pueblo

Amamos al pueblo y veneramos la patria. El consorcio santo de estas dos ideas simboliza á nuestro entender todo un programa de grandeza.

En nombre de la patria no ha habido esfuerzo generoso escatimado por nuestro pueblo que no haya prodigado, soportando heroicamente la guerra civil y la miseria acarreada por ella, las ingratitudes de los altos poderes en ocasiones y la traicion repetida de sus ídolos. Ese sacrificio espartano de austeridad honra los sentimientos del sufrido pueblo español, incansable en la labor incesante del progreso siquiera en su camino se hayan atravesado montañas de injusticia y lagos de sangre.

Si hay algun pueblo que tiene asegurada su independencia en el mundo es España. Sin soldados ni cañones ni dinero él, como Lázaro de su tumba, resucita veloz á la guerra siempre que un peligro noble le llama, y así se apronta para hacerla al extranjero viendo en peligro de ser violadas nuestras fronteras ó ajada la integridad territorial, como lucha, para sucumbir, contra el absolutismo desbordado ó la tiranía salvaje cuando ha sido señora de nuestros destinos. No hay dolor patriótico cuyas fibras no toque nuestro pueblo entre sus dolores con alegría y en medio de sus alegrías con sentimiento profundo. Semeja en esto las grandezas del mar, donde todos los recuerdos humanos parecen divagar perdidos, aun en medio de la calma más silenciosa, y todos los gemidos truecan al unísono, cuando riza su superficie el génio de la tempestad.

Pero sobre las grandezas de la guerra están los eternos sacrificios de la paz, única y positiva gloria de los pueblos modernos, que no pueden verla eclipsada sin padecer ni comprometida sin excitarse, y la paz es dura, difícil, implicando largas y repetidas disciplinas cuyo noviciado ha mirado siempre con repugnancia nuestro pueblo, libre como el viento y audaz en sus impulsos.

Educarnos es el gran problema.

Exaltados con razon contra la injusticia maldecimos del hipócrita y abominamos del traidor, pero nos

falta casi siempre la reflexion madura para penetrar allí donde alientan los hipócritas y los traidores.

Devorados por la duda que han llevado al alma políticos corrompidos y prevaricadores necios ensoberbecidos por la fortuna, charlatanes de alquiler, nada extraño es que nuestro pueblo sienta algun frio cuando se le excita á la vida fatigosa de los combates civiles y solo dé señales de calor al evocar la idea de patria. El ejercicio sereno y constante del derecho matará ese dualismo.

CRÓNICA PARLAMENTARIA.

Madrid 8 de Mayo de 1889.

SENADO.

La discusion de las reformas militares deslízase monótona, y sin incidentes que merezcan consignarse.

El señor Marqués de Estella sigue mostrándose batallador y no deja artículo sin discutir ni ocasion de presentar enmiendas.

Ayer intervino tambien el señor Sanz (D. Salustiano), que pronunció un violento discurso en contra de las reformas, aduciendo los mismos argumentos, ya cien veces repetidos.

Le contestó el señor Hoppe, en nombre de la comision, que estuvo, por cierto afortunado al rebatir los argumentos del señor Sanz, y con esto se levantó la sesion.

CONGRESO.

No necesitamos añadir nada al discurso del señor Vincenti, que supo rebatir uno por uno los argumentos del señor Navarro Reverter.

Despues de una rectificacion de éste, interviene en el debate el ministro de Hacienda, demostrando las ventajosas circunstancias en que se ha redactado el proyecto actual, despues de oír todas las opiniones, expresadas con absoluta libertad, y teniendo presentes los datos más precisos para llegar á una solucion fecunda y prácticas para nuestra riqueza vinícola.

Cree que nadie puede darse por ofendido en esta discusion, porque este dictámen y el anterior se basan en circunstancias diversas.

Se felicita del desarrollo que ha

tenido este debate, escuchándose opiniones autorizadas y competentes, aunque alguna vez se ha forzado la argumentacion.

Sabe que podia haberse dado en este proyecto más á la proteccion, pero estima suficiente la concedida y entiendo que en cuestion tan compleja no sólo ha de tenerse en cuenta el precio de la primera materia, sino el gasto de fabricacion y otros factores importantes, mucho más en este país, en que los capitales son escasos.

El carácter internacional de la cuestion, por otra parte, ha impedido llevar más allá el espíritu de proteccion; pero seguramente con este proyecto podrá llegarse sin lucha ni tropiezos hasta el año 92 que termina el tratado.

Protesta de la frase aplicada por el señor Navarro Reverter á la ley de alcoholes vigente, calificándola de «antes deshonrada que nacida», afirmando que ha sido y es respetada.

El impuesto sobre los alcoholes propuesto por Puigcerver, y aprobado por las Cortes, ha sido una base para la trasformacion de la riqueza vinícola y destiladora, adelantándose las ventajas que aquella ofrece por el dictámen que se discute.

Niega que su propósito haya sido procurar un aumento de ingreso como lo prueba el presupuesto leído hace poco, porque no es tan ciego que pretenda aumentar la tributacion, que no puede ser mayor, ni disminuir gastos que puedan ser un día reproductivos.

El señor López Puigcerver interviene para alusiones, reclamando toda la responsabilidad de su proyecto, escogiendo este momento para que no se crea que trata de impugnar el dictámen.

Muéstrase conforme con las diferentes circunstancias que, segun el ministro de Hacienda, han originado la primitiva ley y la segunda; es decir, la que ahora se discute.

Al efecto hace la historia de los dos proyectos y recuerda que uno de los puntos que más preocuparon la atencion de la comision fué la escala diferencial.

Comprende que el ministro de Hacienda no habrá llegado en las negociaciones al límite de sus deseos, porque es natural que siem-

pre que dos contratan tengan que transigir respectivamente.

Recoge todas las censuras que se le hagan por su ley; pero tiene que recordar que ni en la prensa, ni en los «meetings», ni en la Cámara, ni en ninguna parte, se ha combatido el fundamento de su ley; podrá haberse combatido su aplicacion y su forma, pero no su esencia.

Describe la crisis vinícola que affigia á España por aquella época, y manifiesta que, en su concepto se debía á la escandalosa falsificacion de vinos artificiales y á la adulteracion de los vinos nacionales.

Así opinaron tambien la Liga agraria, los individuos que tuvieron á su cargo la informacion agrícola, los señores Durán y Bas, Fabra, Nicolau y otras personas competentes que fueron consultadas precisamente por pertenecer á escuelas económicas contrarias á la del orador.

Termina explicando sus propósitos cuando presentó la ley de alcoholes á las Cámaras. (Muy bien, muy bien.)

Se levantó la sesion á las siete.—D.

Correspondencia particular de

EL CONSTITUCIONAL.

París 9 de Mayo de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Desde que se inauguró la Exposicion, la política se ha dejado casi completamente de lado. A la sobreexcitacion y al apasionamiento de estos últimos tiempos ha sucedido una calma extraordinaria; así es que estamos, los que vivimos en París, en el mejor de los mundos posibles, é imaginados.

Los oportunistas, que son los que actualmente dominan tras cortina la situacion por más que el poder no se halla íntegramente en sus manos, son los que demuestran más regocijo y manifiestan más entusiasmo por semejante estado de cosas. Hay que leer estos días la *Republique Française* para ver hasta que punto crecen y se reaniman las ilusiones del partido oportunista en presencia del espectáculo de momentánea pacificacion que ofrecen en la actualidad todos los partidos. «El ministerio Ti-

rard—dice—nació para llevar á cabo una triple misión: Abrir la Exposición universal; combatir y arrollar al boulangismo, y hacer las elecciones generales.» Y luego añade en són de triunfo y en ademanes en cierto modo provocativos, que no sientan nada bien en estos momentos en que todo convida á la moderación y á la concordia: «La Exposición universal, el ministerio la ha inaugurado de una manera brillante; el boulangismo, todos vemos como está batiéndose en retirada y de que modo el gobierno y el alto tribunal de justicia están en camino de hacer caer sobre él todo el rigor de las justas leyes... de la República; y en cuanto á las elecciones generales, el gabinete está dispuesto á llegar á ellas sean cuales fueren los incidentes y contratiempos que pudiesen surgir en el Parlamento, á partir del día—el próximo martes—en que las Cámaras reanuden sus tareas.

En una palabra, la *Republique Francaise* viene á declarar con esto—y cuando ella lo dice bien sabido lo tendrá—que si al reanudar sus sesiones la Cámara se formará una coalición contra el ministerio, este se halla dispuesto á hacer de ello caso omiso, es decir, á mantenerse en el poder... *quand même*.

Esta declaración atrevida del periódico de la Cámara del partido que hoy día priva mas en las altas esferas, ha sido objeto de muchos comentarios en la prensa radical é independiente, á cuyos órganos no podía ciertamente pasar aquella desapercibida.

En efecto: ¿no es una especie de rebeldía anticipada lo que predica, ó aconseja ó anuncia la *Republique Francaise*?

«No somos en principio—dice con mucha razón el *XIX siècle*, que es uno de los periódicos republicanos mas concienzudos que aquí se publican—partidarios de las crisis ministeriales; pero nuestra curiosidad se siente realmente excitada por saber como la *Republique Francaise* puede conciliar perfectamente su pretendido respeto de la Constitución con una afirmación semejante.»

«¿Es que los oportunistas no encuentran justas las leyes de la República mas que cuando ellas les permiten derribar del poder á aquellos que no piensan como ellos en política?»

Sabiendo el procedimiento usado por el partido oportunista para ir derribando todos los ministerios que se han sucedido en el poder á partir de su desastrosa caída de 1885, el argumento y el razonamiento del *XIX siècle* son de todo en todo incontestables.

El Corresponsal.

Madrid 9 de Mayo de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Ymportantes problemas políticos de un alcance incalculable y que exigen por cierto un detenido estudio por parte del jefe del gobierno, se han planteado con bastante decisión por liberales importantísimos que gozan en nuestro partido de numerosas simpatías.

Algunos afirman que es ya un hecho la inteligencia de los Sres. Martos, Gamazo, Montero Rios, Cassola Duque de Tetuan y Romero Robledo, para arreglar la cuestión económica y la reforma de los impuestos, pero salta á la vista, que es un absurdo grandísimo el que marchen unidos los Sres. Gamazo que quiere reducir el contingente activo y el Sr. Cassola que sueña con un numeroso ejército permanente; tampoco es posible razonar como pueden marchar unidos Martos y el Sr. Duque, que nunca han pensado ni pueden pensar igual.

Martos, Gamazo y Montero Rios podrán hacer algo contra la actual organización del partido liberal, mas nos parece que no hay nadie que seriamente se atreva á sostenerlo, porque, como dice muy bien un periódico de la noche, la organización de los partidos tiene mucho de espontánea y cuando el capricho de los hombres la quiere modificar artificialmente, acostumbra á ocurrir que se suele perder el trabajo y que alguna desgracia mayor que está pérdida viene á confirmar que tales aficiones de cambiar la manera de ser de los instrumentos de gobierno, son siempre contraproducentes.

Podrán continuar las conferencias del Duque de Tetuan, Martos, Gamazo y Cassola y hasta si se quiere podrán tomar parte en ellas el general Lopez Dominguez y Romero Robledo; podrán concertarse los disidentes de la mayoría; podrán con actividad febril agitarse los jefes de los grupos de ambas Cámaras; y podrán los mas optimistas formas en sus calenturientas discusiones del salon de conferencias, los mas extravagantes castillos, y podrá formarse encima del Sr. Sagasta una tempestad, pero no llegará mas allá porque el Sr. Sagasta está resuelto á sostener toda clase de luchas y acepta todas las consecuencias antes que plantear una crisis exigida por un mero capricho.

Sin que se desconozca que la creación del impuesto sobre la renta há hecho todo su camino en el animo de muchos políticos importantes, no por eso creen algunos, que todo lo que está sucediendo hace veinte y cuatro horas, es una tontería si tal puede llamarse, porque pedir una modificación ministerial para resolver mejor la aprobación de los presupuestos y la discusión del sufragio universal, es pedir un absurdo. Tocante al señor Romero Robledo, puede asegurarse que no há soltado prenda política de ninguna especie, porque seria no conocer su condición pensar que puede hacer trabajos para destruir sin preocuparse al mismo tiempo de lo que se podría edificar sobre las ruinas y el Sr. Romero Robledo, justo es consignarlo, sobe donde le aprieta el zapato. Suyo afemo.

El Corresponsal.

Crónica general.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde, para que los dependientes del municipio obsequien también á los perros que hay en el barrio de Puente Mayor con las morcillas de estricnina, pues cuando pasa un forastero

por aquella barriada, salen de las casas como mandada de lobos ambrientos amenazando las pantorrillas del infeliz viandante, que ya se las ve devoradas por aquellos feroces canes.

—Por Real orden se ha dispuesto que se recomiende á los presidentes y fiscales de las Audiencias territoriales y de lo criminal, para que á su vez lo hagan á los jueces de instrucción y municipales, y funcionarios del fiscal de sus respectivos territorios que al usar de las atribuciones que la ley de Enjuiciamiento criminal les concede, singularmente en los artículos 431 y 288, tengan presente y cumplan lo prevenido en este último, acudiendo á los superiores jerárquicos de los individuos de la guardia civil, siempre que el servicio de que se trate admita espera y no necesiten de inmediato auxilio; y al propio tiempo, que procuren cada uno, dentro de sus atribuciones, con la prudencia y discreción que el asunto requiere, y sin que se lastime ni perjudique en lo mas mínimo el supremo interés de la justicia, que se limite á los casos absolutamente necesarios la asistencia de este benemérito cuerpo á los juicios orales, y que en ellos se guarde el respeto y la consideración que merecen un instituto cuya principal fuerza consiste en el prestigio que debe acompañar á los que á él pertenecen.

—Mal día fué el penúltimo lunes para los domadores de fieras.

En Roubaix (Francia) se hallaba el domador Giacometti, de la «Menagerie Larreine», en la jaula de los leones «Rómulo» y «Zara», animales corpulentos y feroces.

Echado sobre el lomo de la leona, hacía saltar el intrépido domador á «Rómulo», cuando de pronto este enfurecido le pegó una zarpada en el bajo vientre.

No perdió su serenidad Giacometti; antes al contrario con una audacia admirable, castigó á la fiera y pudo salir de la jaula despues de una prolongada lucha cuerpo á cuerpo.

Al salir de la jaula cayó desvanecido y fué preciso llamar inmediatamente un médico. Las heridas eran graves. El bajo vientre y los muslos habían sido horrorosamente desgarrados por la zarpa del animal. No se desesperaba sin embargo, de salvar la vida de Giacometti.

Mas desgraciado fué un domador alemán que sufrió un accidente análogo el mismo lunes en Asb (Piamonte).

Hacia trabajar á un leon, que de repente se puso furioso y se lanzó sobre él, destrozándole ante la vista del público. El cuerpo de aquel infeliz fué extraído de la jaula completamente mutilado.

—El precio de los billetes de la Lotería Nacional que se celebrará en Madrid el día 29 del actual, será el de veinte pesetas, divididos en décimos ó fracciones de dos pesetas.

—El lunes se trató de cometer un robo en la Tesorería eclesiástica de Cádiz, donde solo existían inscripciones intrasferibles de patronatos.

Los ladrones huyeron chasqueados.

—En Zaragoza han sido vacunados todos los reclutas del reemplazo actual, que últimamente han sido in-

corporados á los regimientos que guarnecen aquella plaza.

—Durante la tempestad del domingo último cayó un rayo en una casa de Granadella (Lérida) destrozando el tejado, matando á la dueña é hiriendo á varias mujeres que estaban jugando á naipes con ella en el zaguán. En la capital cayeron también dos rayos: uno en el pararrayos del Instituto y otro en el puente del ferro-carril, sin causar afortunadamente desgracias personales.

—Ha fallecido en Canet de Mar un sacerdote llamado D. José Gadoy, que cultivaba la poesía.

Era tan modesto, que se resistió constantemente que sus versos fuesen entregados á la imprenta.

—Con arreglo al Real decreto de fecha 25 de Marzo último, la *Gaceta* publica las nuevas zonas militares, con espresion de los partidos judiciales y ayuntamientos que cada una comprende, siendo las de esta provincia las siguientes:

Gerona: los partidos de Gerona, La Bisbal, Figueras y Olot.

Santa Coloma de Farnés: los partidos de Santa Coloma de Farnés, Arenys de Mar, y Vich.

El partido de Puigcerdá va comprendido en la zona de Tarragona.

—A las ocho de esta mañana ha debido tener lugar en esta ciudad el primer matrimonio con arreglo al nuevo Código civil.

Deseamos á los novios una feliz é interminable luna de miel.

—En el proyecto de ley de presupuestos se dispone que los alumnos que se matriculen en establecimientos de enseñanza dependientes del ministerio de Fomento, esceptuando las escuelas de primera enseñanza y las de artes y oficios, satisfarán los mismos derechos de matrícula y académicos que los de facultades é institutos.

—En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer en Madrid, ha sido premiado con la primera suerte el número 12,523; con la segunda el 17,985; con la tercera, el 6,008; y con la cuarta el 15,885.

Con cinco mil pesetas han sido premiados los números siguientes: 2,512; 3,367; 3,707; 4,071; 4,645; 5,274; 6,135; 6,815; 9,459; 10,429; 12,971; 13,265; 14,902; 15,704, y 16,764.

—Desde hace mas de tres meses las revistas inglesas vienen discutiendo el problema de si el hombre ha usado siempre de la mano derecha con preferencia á la izquierda, de si hay ó ha habido razas zurdas y de si en los primeros tiempos el hombre usaba indistintamente de cualquiera de las dos manos.

Los argumentos y testimonios presentados por los sabios eminentes que han intervenido en el debate prueban que el hombre se ha servido siempre de la mano derecha con preferencia á la izquierda.

Las rudas figuras humanas esculpidas sobre la roca por los hombres de las primeras edades están vueltas hácia la izquierda como las que hoy hace cualquier muchacho aficionado á pintar «monos.» Lo cual demuestra que aquellos primitivos artistas no eran zurdos, pues de serlo sus figuras habrían estado vueltas hácia la derecha.

Los caracteres de los alfabetos mas antiguos desde el cuneiforme de la Mesopotamia y los geroglíficos de Egipto hasta los signos de la taquigrafía, todos revelan que fueron inventados para que los trazara la mano derecha.

Por último, en ninguna parte del mundo han hallado los viajeros raza alguna zurda.

De estas conclusiones á investigar las causas de esta preferencia del hombre por la mano derecha, siendo así que la izquierda sirve tan bien como aquella cuando se la educa, no hay más que un paso. Y con efecto, el último número del *Cornhill Magazine* trae la solución del porqué de tal preferencia.

El hombre primitivo—dice el autor del artículo—era un animal de combate, y sus armas no fueron en un principio otras que los dientes, las uñas y los puños. Bien pronto adquirió á su costa ó á costa del prójimo la experiencia necesaria para conocer las partes mas vulnerables del cuerpo, y para saber que un golpe violento bien dirigido sobre el pecho izquierdo puede matar facilmente ó por lo menos desarmar al hombre mas fuerte. Entonces el hombre primitivo dedicó el brazo izquierdo á proteger el corazón y el pecho, las partes mas vulnerables de su cuerpo, y no quedando mas que el brazo derecho libre para el combate, este brazo fué el robusto y el activo por excelencia.

El razonamiento es ingenioso, y en realidad no parece descaminada la hipótesis.

—Como teníamos anunciado, el pasado jueves estrenóse en nuestro coliseo la linda comedia original de D. Miguel Echeragay «Los Hugonotes.»

La obra, perfectamente versificada, está cuajada de chistes haciéndose su argumento interesante por momentos, teniendo en constante interés el espectador, que vé pasar con sumo agrado escena tras escena sin que ninguna se le haga pesada como en algunas producciones sucede.

En cuanto al desempeño, fué esmeradísimo, distinguiéndose tanto las hermanas señoras Clemente, como la señora Ricart, la que, dicho sea de paso, sacó gran partido de la parte de *doña Virtudes*; así como los señores Rintort, Fernández, Ortega, Santolaria, Riba y demás, por lo cual salió la concurrencia sumamente complacida.

Con esto podrá el señor Rintort convencerse, de que mas que aquellos dramones sangrientos, gustar al público juguetes como el del que nos ocupamos.

Y ya que hablamos del teatro; ¿podría decirsenos el porqué estando las funciones anunciadas para las ocho y media dan principio á las nueve y cuarto, ó mas, impacientando á los que fijándose en los carteles asisten con puntualidad á las representaciones?

Con gusto veríamos se corrigiera este abuso.

—A primeras horas de la tarde de anteayer cayó sobre esta ciudad un fuerte chaparrón acompañado de un pequeño granizo, el que dejó nuestras calles convertidas en verdaderos lodazales.

—¿Hay algún artículo en las ordenanzas municipales que permita á los velocipedistas pasearse por el paseo central de la Rambla como Pedro por su casa?

Decimos esto porque el pasado martes vimos á mas de uno en el sitio indicado, y si como suponemos no está permitido ¿para que sirven las municipales?

—Adelantan rapidamente las obras de restauracion del Salon Café de don Juan Norat, el cual segun indicios será digno de una capital como la nuestra.

Lo celebramos, y deseamos á su dueño mucha prosperidad.

CONSTRUCCION Y COLOCACION DE

Para-rayos, Timbres eléctricos y Micro-teléfonos por el óptico electricista

A. COLODON

Plaza de la Constitución. 12 y 13 GERONA

PARA-RAYOS clase superior de 100 á 350 pesetas uno, instalaciones de timbres electricos desde 26 á 500 pesetas.

Para mas detalles pedir nota de precios gratis.

LA EQUITATIVA

Sociedad de socorros mútuos sobre la vida; establecida en los Estados Unidos y fundada en 1859 con sucursales en España y Portugal.

Su comisionado en Gerona y su partido, don Joaquin Ordeig y Casas, procurador de los tribunales.

SE COMPRA UN PERRO, de muestra, perdiguero, de dos á cinco años, amaestrado; se preferirá si es hembra.

Dirigirse á la calle de la Cort-Real núm. 17 piso primero. 4-14

FÁBRICA DE AGUAS CARBÓNICAS Y GASEOSAS.—POR NO PODERLA atender su dueño, se vende una moderna y surtida de todo lo necesario.

Informarán plaza de San Francisco núm. 12, piso tercero.

DOMINICALES

FELISA

He de empezar por tí, Felisa, que después de mi madre has sido la primera mujer en este mundo que ocupastes mi corazón.

Eramos niños aún; aún no conocíamos del amor los misterios y ya nos amábamos.

En nuestros juegos infantiles nos buscábamos; en la ausencia sufríamos; gozábamos al estar juntos. Tus alegrías llenaban mi alma de placer; mis lágrimas te hacían sufrir horriblemente; hacías tuyos mis pesares; yo, tus dichas; mías.

¿Como se llama esto? cual es su nombre? ¡amor!

Eramos niños aun: Yo apenas contaría doce años, tu escasamente habrías visto diez veces abrir á las rosas sus capullos cubrirse de violetas los prados y florecer los naranjos.

¡Edad deliciosa aquella; dulce como la mia y de los dorados sueños!

Yo no he olvidado todavía, no olvi-

daré jamás aquellos tiempos de inocente ventura, aún vibran en mi alma mo enloquecedor arpegio, los torrentes de armonía que de tu garganta se escapaban cuando entonabas *L'anyorament* y *Teresa* con tanta prodigalidad de sentimiento.

Una noche, de luna clara, hallábame pocos años há en extranjera ciudad, paseando por el muelle.

En tí pensaba: pensaba en aquellas deliciosas noches de verano que transcurrían tan alagüeñas, tan placenteras, tan rápidas para nosotros, forjando quimeras para el porvenir cuando estábamos solos, jugando como niños cuando álguien se nos juntaba.

A la entrada del puerto había anclada una embarcacion de guerra: una pequeña lancha, tripulada por dos marineros, se balanceaba jugueteando sobre las movibles ondas. De pronto una voz robusta y bien timbrada viene á herir mis oídos y á sacarme de mi ensimismamiento. Empezó á cantar.

*cert qu' es un fer torment
lo mal de ausencia;
l'anyorament....*

El silencio de la noche, la soledad que me rodeaba: en el cielo la inmensidad del firmamento cuajada de luminarias; en el suelo la inmensidad del mar con sus ondas azules, que, al rielar de la luna se tornaban de plata; en mi alma la inmensidad del dolor, que á tus recuerdos aumentaba: el alejamiento de mi querida patria; la nostalgia corroedora; el estado de mi corazón, todo, absolutamente todo, contribuyó á aumentar mi pena. Lloré, no como lloran los niños y las mujeres sino como los hombres lloramos.

Perdona Felisa, esta pequeña digresion: te dediqué en mi infancia mis primeros suspiros, mis sonrisas primeras; justo es que te dedique tambien mis primeras lágrimas, que quizás sean las últimas, porque muchos son los hombres que lloran una vez tan solo y sin querer: mas tarde aunque quieran no pueden.

Debo consignar un detalle: nuestros amores fueron silvestres si tal pueden llamarse; es decir; nacieron y se desarrollaron en el campo, y lo que es mas particular, pasaron desapercibidos para todo el mundo. Porque ¿quién habia de figurarse que nos amásemos, si éramos todavía tan niños?

Nuestro amor pues ha sido siempre un secreto para todo el mundo. Solo saben de él, *aquella* fuente murmuradora, donde apagábamos la sed; *aquellos* cipreses tan viejos que nos daban sombra, y en cuyas ramas anidaban tantos pintados jilgueros; *aquellos* añosos árboles en cuyos troncos grabamos nuestros nombres; aquel mechón de tus rubios cabellos que una rafaga de aire arrebató á tu falda y disolvió (valga la espresion) entre el polvo del camino, cuando pretendistes formar con ella, para regalármela, una pequeña trenza; *aquel* limonero, debajo del cual nos sentábamos, *tete á tete*, en las noches calurosas, y por entre cuyas ramas filtraba la luna sus rayos mas puros; y sobre todo, *aquel* barranco tan profundo que se encuentra camino de la fuente, y que, al mirar en su fondo, produce escalofrios al hombre mas varonil.

¿Fué debido á la ceguera de los que

nos rodeaban el que permaneciesen ocultos nuestros amores, ó á nuestro finjimiento tan perfecto ó á nuestra hipocresía tan refinada?

De todo hubo.

Tu, á pesar de tener menos edad que yo, disimulabas mejor nuestro estado de ánimo, y no cesabas de incitarme á que fingiese más y más.

—¡Si lo supieran!!—decíame constantemente; Temíamos ser descubiertos.

Como nó? si cuando á tí te perdían de vista, para encontrarte, me buscaban á mi; y cuando querían hallarme á mi era preciso para ello que te buscasen á tí? Como no habíamos de temer ser descubiertos, si mas de una y cien veces, hasta mientras rezábamos el rosario, — ¡imprudentes! — aprovechábamos todas las ocasiones para darnos un fuerte apretón de manos, y á veces... á veces uno que otro beso ya en los labios ya en la frente; pero siempre quedo, muy quedo, para que nadie lo oyese?

Y sin embargo, aquellos besos llegaban al alma.

Eran ósculos que, nó la inocencia, sino la pasión, el amor que entonces empezaba á fermentar en nuestros pechos, arrancaba de sus labios y los míos; que así como hay cuerpos cuyo desarrollo es prematuro, así tambien existen almas que sienten antes que otras los embates de las pasiones. Y la tuya fué una de ellas, como demostraré, en otro número, al concluir la historia de nuestros amores.

Por hoy, basta ya con lo dicho. Ya te habré martirizado de sobras con tales recuerdos.

Pero que vamos á hacerle, Felisa; así es la vida: es como copa de doble fondo; en el uno se contiene mucha miel, mucho acibar en el otro. Cuando niños, apuramos del primero y de un solo trago, hasta la última gota. Por esto no podemos hoy calmar nuestras penas; para nuestro dolor no hay lenitivos, es decir, sí, hay uno: la muerte.

E. Adroher.

TEATRO PRINCIPAL.

COMPañIA DRAMÁTICA

bajo la dirección de D. Pedro Rintort

Funcion para hoy Domingo 12

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Estreno de la preciosa y divertida comedia en 2 actos titulada

El Señor Gobernador

3.º y último. Segunda representacion de la aplaudidísima y divertida comedia en 2 actos

LOS HUGONOTES

A las 8 y media.
Entrada general 50 cents.

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY.

Sto. Domingo de Calzada.

Cuarenta Horas.

Estan la Iglesia del Hospital.

En los Domingos durará la exposicion siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Tip. de Alberto Nugué.—Gerona.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitations del corazon, síncope, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y anaquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresión ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestión lenta y penosa, los sujetos de una complexión delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarzaparrilla del Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean. 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El Rob yodurado del Doctor Borrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen vénereo ó sifilítico y las producidas por el mercurio 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona.

Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 —Barcelona.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Píldoras Orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de esas Píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en la menstruación y demás enfermedades crónicas

CONTRA LOS HERPES

y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMAARA COMPUESTO DEL DR. CASASA.

Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirijirse al

DR. CASASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I,
Barcelona.

Depositarios todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

DOLOR REUMATICO

inflamatorio y nervioso por crónico que sea desaparece al poco tiempo de tomar el tan acreditado Jarabe y píldoras Duval.

Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico y persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo, con pocas mas como lo podemos garantir, dada la fama que tiene tan acreditado remedio durante los 44 años que se vende en la farmacia Martinez, antigua de Tremoleda, centro de la calle de Robador, á donde debsn dirigirse los pedidos encargándose la casa de su factura y envío. Un frasco de jarabe DUVAL, junto con su caja de píldoras vale 3'50; remitiendo 4 pesetas en sellos de 0'45, se remite á cualquier poblacion de esta provincia, 3 frascos y 3 cajas franco de portes y embalaje, va en 11 pesetas y 6 frascos y 6 cajas franco de portes y embalaje, valen 21 pesetas.

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos.

VINOS Y JARABES

de DESPIROY

EXTRACTO de HIGADO de BACALAO

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de París

SIMPLE Y FERRUGINOSO

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPOSITO GENERAL: DESPIROY & C^o, 9^a Rue Albouy, PARÍS

Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial garantía de la Union de Fabricantes.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de la Estrella-7, Fernando VII: Barcelona

NO MAS HERPES

La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta preparadas por el Doctor Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenian muy arraigados los herpes y que cada verano tenian que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación, 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

SEÑORAS EMBARAZADAS

Los Partos de Sta. Rita evitan el ABORTO y aseguran un feliz parto. —Botica de la Corona, Gigants 5—Barcelona.—En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

Tintura Americana y Agua y Agua Silvana, para el cabello y barba. —De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quincallería de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.º

VERDADEROS GRANOS DE SALUD FRANCIA

Contra la Palta de Anapito el Marañón, la Aniquia, los Váridos, Congestiones, etc. de los niños en la Francia. Exigir los verdaderos en el AZUL con volute de color verde el Sello azul de la Union de Fabricantes.

PASCUAL PERUCHO



Profesor

Dentista

DE LA REAL CASA

Ex-Operador y Gefe de Taller de la casa del Dr. PRETER de Paris y premiado en varias exposiciones.

CALLE NUEVA, NUM. 18, PISO 2.º—FIGUERAS.

Curacion y conservacion de la dentadura por lo adelantos mas conocidos.

<p>EXTRACCION</p> <p>con el menor dolor posible por medio de los aparatos anastésicos hasta el dia siguiente, incluso el protóxido de azoe.</p>	<p>PROTESIS</p> <p>colocacion de dientes, muelas, y dentaduras artificiales montadas al oro puro, platino y Caucho superior ganantizándolas por un éxito completo y nunca desmentido.</p>	<p>ORIFICACION</p> <p>yempastes por los metodos mas ventajosamente conocidos en Francia, Inglaterra y Estados- Unidos.</p>
--	--	---

Recordar aquí de paso que desde 20 años que cuento de residencia en Figueras merecido la confianza del público en general, y además que pasar de dos mil las dentaduras que tengo construidas en el taller de mi casa suministradas á mi numerosa clientela para el buen uso de la plabra y masticacion.